
8月16日，万辰集团发布了2024年半年
报 ，实 现 营 收 109.15亿 元 ，同 比 增 长
392.45%，量贩零食业务实现营收106.74亿
元，同比增长447.78%；剔除计提的股份支付
费用后实现净利润2.80亿元。

对于业绩情况，万辰集团相关负责人指
出：“过去几个季度，万辰集团不管是营收还
是盈利、利润率都持续有比较明显的提升。
当前对我们来说最重要的事仍然是快速开
店，提升店效，打造极致供应链，与上下游共
同提升产业效率。净利率的提升更多是经
营的结果。”

实际上，量贩零食赛道其他头部企业也
在加速发展。2023年11月，量贩零食品牌零
食很忙与赵一鸣零食完成合并，合并之后门
店数量超过6500家。今年6月，以上两个品

牌全国门店总数已突破10000家，同时集团正
式变更为鸣鸣很忙集团。根据中国连锁经营
协会发布的《2023年中国连锁TOP100》，2023
年鸣鸣很忙集团销售额（含税）238.65亿元，同
比增长196.1%，排名第30。

快速拓店的同时，今年8月，有传闻指出
鸣鸣很忙集团正在筹划港股IPO，计划在
2024年下半年或者2025年年初递交招股
书。对此传闻，鸣鸣很忙集团相关负责人表
示：“暂时没有相关规划。”

对于量贩零食的空间，万辰集团相关
负责人表示：“中国的8~10亿中产阶级以
及以下收入的人群，他们对于泛休闲零食
‘多快好省近’的消费需求还没有得到很好
的满足。在这样的背景下，我们认为通过
量贩零食这个极致性价比、高效率的模式

给消费者提供更好的服务，未来的发展机
会是非常大的。”

目前，量贩零食赛道正在快速发展。根
据艾媒咨询报告，截至2023年10月，中国零
食集合店门店数量已经突破2.2万家。艾媒
咨询数据显示，2023年中国零食集合店市场
规模为809亿元，预计2025年有望达到1239
亿元。

与此同时，快速发展也存在风险。连锁
经营专家李维华表示：“在选品上，即便产品
便宜、方便购买、品类多，但是如果产品不畅
销或者上新速度不够快，久而久之就会出现
问题。同时，量贩模式对于供应链管理的要
求非常高。在这种模式下，品牌产品品类
多、物流频繁、店规模大，如果信息系统没做
好也会产生问题。”

量贩零食赛道加速发展
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零食行业竞争加速 众多企业探索新路径

当下，零食赛道正
在发生新的变化，一方
面，量贩零食品牌加速
发展；另一方面，传统
零食企业也正在经历
经营策略的调整。

在 量 贩 零 食 赛
道，根据万辰集团财
报数据，今年上半年，
企业量贩零食业务营
收 规 模 同 比 增 长
447.78%。在此之前
的 6月，鸣鸣很忙集
团宣布门店数量突破
万家。

而在传统零食企
业方面，头部企业的
业绩则出现了两极分
化的现象。根据上市
企业陆续发布的上半
年业绩数据，盐津铺
子、劲仔食品、三只松
鼠获得了业绩增长，
而良品铺子、来伊份
等业绩不佳。

对此，香颂资本
董事沈萌指出，传统
零食企业业绩表现
分化的主要原因在
于企业在经营策略
上有差异。

传统零食业绩分化

在传统零食企业方面，出现了业绩两
极分化的现象。例如，盐津铺子、劲仔食
品、三只松鼠业绩获得了大幅增长。2024
年上半年，三只松鼠实现营业收入50.40~
51.00亿元，同比增长74.19%~76.27%；净利
润为 2.855~2.920亿元，同比增长 85.85%~
90.08%。

三只松鼠在财报中表示：“2024年坚定
执行‘高端性价比’总战略，在‘全品类、全渠
道’的全新经营基本盘中，重点开展：推进
‘一品一链’的供应链持续创新升级，同时进
一步激活了全渠道的业务潜能；‘D+N’（短
视频+全渠道）全渠道协同的打法进一步夯
实，全渠道均实现高质增长。”

根据盐津铺子财报，2024年上半年实现
营收24.59亿元，同比增长29.84%，归属于上
市公司股东的净利润为3.19亿元，同比增长
30%；劲仔食品2024年上半年营业收入较上
年同期增长22.17%，归属于上市公司股东的

净利润较上年同期增长72.41%。
而良品铺子、来伊份等企业则业绩不

佳。财报显示，良品铺子预计2024年半年度
实现归属于上市公司股东的净利润2100~
3000万元，与上年同期（法定披露数据）相
比，减少84.15%~88.91%。

对于业绩预减的原因，良品铺子在财
报中表示，2023年11月以来，公司在门店
渠道对部分产品实施降价策略，并通过供
应链提效、精益生产改善、经营成本优化等
方式提升经营效率。2024年上半年公司正
处于经营策略调整阶段，降价对毛利产生
了一定影响。

2024年上半年，来伊份财报显示，预计
实现归属于上市公司股东的净利润为1400~
1600万元，同比减少70.58%~74.26%。来伊
份方面表示，上半年基于现阶段宏观经济情
况及社会消费市场趋势，进行了部分区域门
店结构调整。在调整过程中，虽然加盟收入

略有提升，但直营收入受影响同比下降，导
致当期利润未达预期。

“传统零食企业业绩表现分化的主要原
因还是经营策略上有差异，有些企业是通过
开发新品做需求增量，有些企业是通过控制
成本争夺存量。产品和渠道是零食行业的
两个轮子，无论哪一个能够做出差异化优势
就可能巩固竞争力。”沈萌表示。

连锁产业专家、和弘咨询总经理文志宏
分析，传统零食品牌之间的模式实际上差别
很大。比方说良品铺子是以开设连锁店铺
为主导，盐津铺子是以产品生产为主导，同
时采用全渠道分销的方式。对于良品铺子
来说，这两年面临着疫情以及量贩零售项目
的快速崛起，所以无论是门店的扩张速度，
还是门店的业绩都受到了挑战。盐津铺子
专注的核心在于生产端，同时产品具备差异
性且口味受到消费者认可，这两个点让其保
持比较好的利润水平。

未来如何发展？

笔者注意到，部分传统零食企业正在
通过各种方式与量贩零食企业产生链
接。中国食品产业分析师朱丹蓬指出，虽
然可持续性待考，但是
这几年与量贩零食渠道
合作的企业，目前日子
过得都挺好。

鸣鸣很忙集团方面
介绍，目前合作的厂商超

过700个，盐津铺子、卫龙、白象、甘源、达利
园、好想你等零食企业均与鸣鸣很忙渠道存
在合作。万辰集团方面介绍，去年11月与50

多家食品企业达成合作。笔者注意到，其中
包含上好佳（中国）、甘源、香飘飘、妙可蓝
多、溜溜果园等知名品牌。

盐津铺子董事会秘书张杨此前在2023
年度网上业绩说明会上表示，公司产品多品
类、散装为主、极致性价比的特性天然适合
零食量贩渠道。2023年公司零食量贩渠道
的收入占比约为20%。

同时，也有零食企业开始探索其他零售
模式，根据8月初微信公众号“来伊份”发布
的内容，来伊份首家仓储会员店开业，占地
2500平方米。

“开设仓储会员店对于来伊份来讲也
是一种尝试和探索，来伊份之前开的都是
小店，开仓储会员店就意味着店面会更
大。此外，仓储会员店模式重要的是产品
的差异性和性价比。如果来伊份能够做到
这两点，那么，其仓储会员店也是可以期待
的。不过目前来说这还只是一个探索。”文
志宏认为。

对于零食行业未来的发展和趋势，朱
丹蓬认为：“未来行业中的企业品牌效
应、规模效应、粉丝效应都会慢慢凸显，
我认为性价比、质价比两者兼而有之的
产品跟品牌才能具备可持续发展的核心
竞争力。”

（钟楚涵 蒋政）


